
  ГЛАВНОЕ .
Подвели итоги года

24 декабря Владимир Путин в режиме видеоконферен-
ции провел совместное заседание Госсовета и Совета при 
Президенте РФ по науке и образованию. В нем принял 
участие губернатор Алтайского края Виктор Томенко.

Главной темой заседания Госсовета стало наращивание 
инновационного потенциала регионов России.

В Алтайском крае сегодня работают четыре научно-иссле-
довательских института, в их числе учреждения Сибирского 
отделения Российской академии наук и Федеральный Алтай-
ский научный центр агробиотехнологий. В крае ведутся ис-
следования по многим перспективным направлениям, в их 
числе электронно-плазменные технологии, нанотехнологии, 
полимеры и композиты, синтез лекарственных средств и пи-
щевых добавок и другие. 

Отмечается высокая концентрация научных исследований 
в Бийске. В состав научно-производственного комплекса науко-
града входят 15 организаций, которые являются обладателями 
более 1500 патентов на изобретения и продукцию. 

Фермер на горошине
В нынешнем году сельхозтоваропроизводители Алтай-

ского края намолотили более 260 тысяч тонн гороха. По 
сравнению с прошлым объемы выросли на 99 тысяч тонн.

Как сообщает региональный Минсельхоз, увеличение 
сбора связано в высокой урожайностью этой культуры в 
текущем году. Так, с одного гектара было собрано в среднем 
по 22,4 центнера. Это на 6,4 центнера больше прошлогод-
них показателей. Больше всего гороха намолотили в Топчи-
хинском, Алейском, Крутихинском, Каменском, Целинном 
и Косихинском районах.

Татьяна ПЕРВОВА

Лучшая в России
Подведены итоги Всероссийского конкурса «Лучшая 

школа России – 2021». В список лучших вошли сразу пять 
среднеобразовательных учреждений региона.

Участие в состязании приняли 3105 школ со всей России. 
Главный приз в 300 000 рублей на цифровизацию обучения 
получила рубцовская школа № 23. Также в отдельных номина-
циях конкурса награждено и ее руководство – директор Юрий 
Ямилов, который занял также второе место среди директоров 
учебных заведений, и заместители Анна Логинова и Татьяна 
Ямилова.

Другими лучшими школами из Алтайского края стали 
лицей № 3 Барнаула, Ремзаводская средняя общеобразова-
тельная школа Павловского района, школа № 137 Барнаула 
и Алтайский краевой педагогический лицей-интернат.

Никита ИВАНОВ

Добро пожаловать в сказку
В Барнауле 26 декабря открылся главный новогодний 

городок на площади Сахарова.
Главной изюминкой новогодней площадки стал светодиодный 

новый герб Барнаула, скульптуры Деда Мороза и Снегурочки, 
и других сказочных персонажей. Мастера построили ледяной 
замок, лабиринт и фотозону. Для удобства горожан со стороны 
улицы Молодёжной создали парковку на 50 мест.

Оксана ИСАКОВА
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Из всех искусств 
важнейшее…

28 декабря 1895 года 
в Париже в «Гранд-ка-
фе» на бульваре Капу-
цинок прошел первый 
сеанс синематографа 
братьев Люмьер.

«Прибытие поезда на вокзал Ла Сьота» – пер-
вый фильм, который был показан публике за 
деньги. Именно 28 декабря и стали отмечать 
Международный день кино.

Алтайский край связан с историей кине-
матографа блистательными именами знаме-
нитых земляков: Ивана Пырьева, Василия 
Шукшина, Екатерины Савиновой, Валерия 
Золотухина. Их вклад в важнейшее из всех 
искусств неоспорим.

  КАЛЕНДАР� �АП� .
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Из них 67 867 получили первый компонент 

вакцины, 1 024 768 – уже полностью привиты. 
Еще 56 520 вакцинировались повторно.

Всего в Алтайский край с населением 
2,3 млн человек поступило 1 392 288 комплек-
тов вакцины.
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в крае сегодня в Барнауле

Ветер юго-западный, 3-8 м/с, 
порывы до 14 м/с. Преимущественно 
без осадков. В утренние часы местами 

изморозь. На дорогах сильная 
гололедица.
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Ветер западный, 4-9 м/с, поры-
вы до 16 м/с. Ночью на большей 
части территории небольшой, 
местами умеренный снег, днем 
по востоку небольшой, места-
ми умеренный снег, метели.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 3-8 м/с, 
порывы до 13 м/с. Ночью преи-
мущественно без осадков, днем 
на большей части территории 
снег, в отдельных районах 
метели.

29 декабря

30 декабря

Не тормозить опережение
  ПРИОРИТЕТЫ .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Реквизиты счёта
для сбора безвозмездной (спонсорской) помощи на уста-
новку памятника вдовам участников Великой 
Отечественной войны в Барнауле. 

ИНН 2221017292; КПП 222501001.
БИК 040173604; ОКПО 46298878; ОКВЭД 94.99.
Расчетный счет 40703810302140130764.
Корр/счет 30101810200000000604.
Наименование банка: Алтайское отделение № 8644 
ПАО Сбербанк г. Барнаул.

Проект инициирован Краевым Советом женщин, Крае-
вым Советом ветеранов и газетой «Алтайская правда».

Н� ������� ������� 413 831 �����.

  НАРОДНЫЙ ПРОЕКТ .

А яичко-то непростое!

Три года назад в Заринске и Ново-
алтайске были созданы террито-
рии опережающего социально-эко-
номического развития (ТОСЭР). За 
это время резиденты льготных 
экономических зон реализовали 
и заявили инвестпроекты на 
четыре миллиарда рублей. Но 
несмотря на льготные налоговые 
условия и упрощенные админи-
стративные процедуры, у биз-
неса все еще остаются препоны, 
тормозящие развитие.

На прошлой неделе предприниматели 
из моногородов обсудили существующие 
препятствия и реальные перспективы 
ТОСЭР с губернатором региона Виктором 
Томенко и заместителем генерального 
прокурора России Дмитрием Демешиным.

З������� ����������
Развитие территорий ведется в рамках 

частно-государственного партнерства: пред-
ставители бизнеса реализуют инвестици-
онные проекты на приоритетных условиях, 
для резидентов действуют льготы по уплате 
налогов и страховых взносов.

– Мы считаем, что преференции, кото-
рые получил бизнес Новоалтайска и За-
ринска, стали стимулом для привлечения 
инвестиций в эти моногорода, – уверен 
Виктор Томенко. – Чтобы раскрыть потен-
циал территорий, на региональном уровне 
проводилась серьезная работа. Была сфор-
мирована необходимая нормативно-право-
вая база, ведется развитие инфраструктуры. 

Результаты создания ТОСЭР в городах уже 
видны. Реализовано и заявлено инвест-
проектов более чем на четыре миллиарда 
рублей, создано около тысячи рабочих мест.

Статус резидента уже получили 17 ком-
паний, хотя по соглашению между Алтай-
ским краем и федеральным Министерством 
экономического развития до 2028 года тре-
бовалось привлечь не менее 16 резидентов. 
Губернатор добавил, что воплотить удалось 
не все намеченные планы. Причин этому не-
мало: меняющаяся конъюнктура мировых 
рынков, ухудшение эпидемиологической 
обстановки, географическая удаленность 
Алтайского края, климатические особен-
ности региона.

– Наша задача – вскрывать проблемы на 
местах, находить конкретные примеры, 
чтобы показывать их Правительству Рос-
сии. Необходимо не помогать резидентам 
в тактике, а изменять стратегию. Важно 

внимательно относиться к нуждам наших 
предприятий как на региональном уровне, 
так и на федеральном, – заключил заме-
ститель Генерального прокурора России 
Дмитрий Демешин.

Р������ �����
В ходе совещания финансовый руково-

дитель группы компаний Сибирского фа-
нерного комбината Михаил Бессмертный 
рассказал о работе ТОСЭР «Заринск». Одним 
из основных инвестпроектов стало создание 
Заринского деревообрабатывающего ком-
бината. Компания начинала деятельность 
с выпуска 30 кубических метров фанеры, 
а сегодня она поставляет продукцию по 
России и за рубеж. Налажено производство 
древесных гранул, осиновой вагонки, про-
рабатываются еще несколько проектов.

(Окончание на 2 стр.)

Коллектив Каменской птицефабрики 
стал победителем краевого трудового 
соревнования в агропромышленном ком-
плексе Алтайского края.

� �������
Каменская птицефабрика была построена в 1973 году 

в момент наивысшего расцвета сельского хозяйства 
Каменского района. Была рассчитана на 200 тысяч 
кур-несушек и производство 40 миллионов яиц в год.

– Я была в числе самых первых птичниц фабрики, 
– рассказывает Валентина Головина. – Учились все-
му по книгам и на практике. Когда вышли на работу, 
к нам завезли почти 50 тысяч суточных цыплят. С ними 
мы и росли – они набирали вес, а мы – знания. Все, что 
делала, подробно записывала в тетрадки. Пригодились 
потом и самой, и когда пришло время новых птичниц 
учить. До сих пор аккуратно храню все свои конспекты 
по каждому из 20 птичников, по каждому кроссу. Веду 
записи по каждой новой партии цыплят, они требуют 
разного подхода – освещение, вентиляция, корм, вода. 
Может быть, пригодятся следующим поколениям.

Валентина Головина за 47 лет работы на фабрике 
трудилась на разных производственных участках 
и в разных ипостасях. Заочно окончила АСХИ и уже 
почти сорок лет трудится главным зоотехником Ка-
менской птицефабрики.

В����� �� �����
Птицефабрика за полвека не раз меняла произ-

водственные направления, форму собственности 
и учредителей. В советские годы всегда была рен-
табельной. В перестроечные времена до минимума 
сократила штат и производство.

– Было очень непросто, – вспоминает директор ООО 
«Каменская птицефабрика» Александр Коновалов, воз-
главивший предприятие двадцать лет назад. – В работе 
оставалась порой пара-тройка птичников. Сокращения, 
задержки заработной платы, катастрофическое сниже-
ние объемов производства. Но мы выжили и, благодаря 
вхождению в агрохолдинг «Сибирский Премьер», не 
просто восстановили прежние мощности, но и вышли 
на качественно иной виток развития.

Сегодня они специализируются на производстве 
инкубационных яиц мясного кросса «Росс 308» для 
Межениновской птицефабрики.

В�������� ����� � ������
Валентина Головина рассказывает, как волнуется 

каждый раз, когда из Тульской области сначала авто-
транспортом, потом самолетом до Новосибирска и снова 
машинами добираются до Камня двадцать тысяч суточ-
ных цыплят, которым предстоит вырасти на фабрике 
в родительское стадо. И так каждые полтора месяца.

(Окончание на 3 стр.)

Родительское стадо должно быть однородным и плодовитым.

Подрастающих курочек взвешивают каждую неделю.Валентина Головина.

Дмитрий Демешин и Виктор Томенко.
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Рубцовское предприятие 
«Рассвет» стало победите-
лем регионального этапа 
Всероссийского конкурса 
«Лучший социальный про-
ект года – 2021».

Первое место
Первое место предприятию доста-

лось в номинации «Лучший проект 
социального предпринимательства 
в сфере обеспечения занятости, 
вовлечения в социально активную 
деятельность лиц, нуждающихся 
в социальном сопровождении». Его 
автором является начальник отдела 
материально-технического снабже-
ния и сбыта Юлия Лазун.

Особенность «Рассвета» в том, что 
он обеспечивает работой инвалидов 
по зрению, слуху, общим заболевани-
ям. Проект направлен на создание 
благоприятных условий и занятость 
людей с ограниченными возможно-
стями здоровья. Частично он уже осу-
ществлен. Подавляющее большинство 
работников предприятия – инвалиды.

Генеральный директор Евгений 
Козлов рассказал, что учредитель – 
Всероссийское общество слепых вы-
делило предприятию более 5 млн 
рублей на приобретение производ-
ственного оборудования и транспор-
та, а также благоустройство приле-
гающей территории.

Шаг в развитии
«Рассвет» – предприятие многопро-

фильное, а его работников по праву 
можно назвать многостаночниками. 
Здесь производят корпусную мебель, 
текстильные изделия, сувениры.

В рамках проекта для деревообра-
батывающего цеха приобретено пре-
красное импортное оборудование.

– Оно очень хорошее, многофунк-
циональное: можно выстрогать 
и маленькую реечку, и большую 
доску, – поясняет руководитель. 
– Когда меня спрашивали, зачем 
покупаю, отвечал: а почему в Руб-
цовске не должно быть достойного 
современного оборудования, а не 
1950–1960-х годов? Сразу повыша-
ется качество. Приятно подержать 
деревяшку в руках, после того как ее 
обработали. А когда фигурные вещи 
получаются, то это вообще здорово. 
У нас можно все это делать.

Проблему дорогого инструмента, 
который нужен для данного оборудо-
вания, решили с помощью местных 
предприятий, готовых изготовить 
его в разы дешевле.

Первоначальная задача – запу-
стить приобретенное в производ-
ственный процесс. От него должна 
быть отдача: нужно заработать денег 
на трикотажное оборудование. Это 
следующий шаг и новое направле-
ние. И если деревообработка – это 
загрузка, обеспечение и создание 

рабочих мест для мужчин, то три-
котажка – для женщин.

Смена вектора
Товарооборот «Рассвету» дают ме-

бельное и швейное производства. 
Востребовано и то и другое. В этом 
году службе сбыта пришлось серьез-
но изменить вектор работы. Если 
раньше предприятие в основном 
сотрудничало с бюджетными ор-
ганизациями, то сейчас заказов от 
них мало. Поэтому стали работать 
с населением, для чего в прямом 
смысле слова пошли в народ. Часто 
выезжают в районы. Машин уже не 
хватает, несмотря на то что в начале 
года приобрели новый автомобиль 
для мобильной перевозки людей для 
сборки мебели и доставки грузов.

– Следим, чтобы не было никаких 
изъянов, – подчеркивает Евгений 
Козлов, – потому что работает са-
рафанное радио. Важны положи-
тельные отзывы, и они есть, людям 
нравится.

Работники предприятия шьют 
матрасы, спецодежду, постельное 
белье из ивановского текстиля, за-
купая материал непосредственно 
у производителя. Для детского сада 
изготовили мягкие диваны, кресла 
из поролона и винилискожи. Одно-
временно сделали детский уголок 
для мальчишек, купили туда тисочки 
пластмассовые и другие игрушечные 
инструменты. 

Недавно «Рассвет» отгрузил пар-
тию табуретов известной в реги-
оне компании, которая торгует 
мебелью.

– Честно говоря, такие изделия 
для нас убыточны, – признается 
директор. – Инвалидам трудно 
конкурировать со здоровыми ра-
ботниками, хотя изделия не менее 
качественные. Но данная компания 
является крупным дилером томского 
предприятия, производящего ла-
минат, и она взамен дает нам его. 
Материал идет на изготовление кор-
пусной мебели. На данный момент 
нам это выгодно.

Связь событии�
Мебельное и швейное производ-

ство загружено полностью. А вот 
с сувенирами дела идут неважно, 
спрос упал.

– Но мы перешли на проведение 
мастер-классов, – рассказывает Евге-
ний Козлов. – Посещаем школы, вместе 
с ребятами собираем фигурки, им это 
нравится. В мае договорились на 600 ма-
стер-классов в городе и районах. И все 
было бы хорошо, но нам – не поверите – 
помешал «казанский стрелок». В школы 
дали команду не пускать посторонних. 
Вот здесь мы «попали».

Или корабль перегородил Па-
намский канал. Казалось бы, при 

чем здесь рубцовский «Рассвет»?! 
Оказывается, предприятие полу-
чает холлофайбер на подушки из-
за границы. Все корабли встали, а 
производители легли. Слава богу, 
поставки возобновились. Есть вещи, 
которые невозможно предугадать.

Полноценная жизнь
Предприятие работает с 1943 года. 

Сейчас на нем трудятся около 40 че-
ловек, многие – десятилетиями.

На деж да Бобы лева з дес ь с 
1982 года. Сначала занималась оплет-
кой катушек для тракторов АТЗ. 
Когда этот профиль стал невостре-
бованным, перешла настильщицей 
матрасов. За эти годы «Рассвет» стал 
для нее вторым домом.

– Здесь все равные – такие же ин-
валиды, как и я, – говорит она. – Об-
мениваемся информацией, узнаем 
друг от друга что-то новое. Ходим 
в спецбиблиотеку слушать книги 
на флеш-плеерах. Вместе проводим 
праздники на предприятии. Реали-
зуем себя, и жизнь продолжается.

Менеджер отдела сбыта Наталья 
Ермакова трудится здесь вместе с су-
пругом. На работу их сопровождает 
собака-проводник, которую они по-
лучили по федеральной программе.

– Это не просто рабочие места, 
а возможность общения. Я, напри-
мер, общаюсь не только с коллекти-
вом, но и со всем Алтайским краем. 
Мы хотим, чтобы нас заметили, что 
мы такие же люди и живем полно-
ценной жизнью.

Создание условии�
Рабочие места на предприятии 

есть всегда, и здесь рады новым со-
трудникам. Однако имеются специ-
фические сложности.

– Сейчас активно обучают ре-
бятишек с задержкой развития. 
В коррекционных школах хорошее 
оборудование, на это выделяют мно-
го средств. Ребята подготовленные, 
но их никто не берет на работу. Они 
живут своим мирком. А мы готовы 
взять, но каждая категория инва-
лидов должна иметь определенные 
условия труда. Задача – не угробить 
последнее здоровье, которое есть 
у человека. И не всегда мы можем 
их создать. Хочется надеяться, что на 
это обратят внимание власти, в том 
числе местные, – делится своим мне-
нием директор «Рассвета».

Людмила МАКОВЕЦКАЯ, 
 Галина ПЛУЖНИКОВА  

(фото)

Кто получит надбавку
Сельские жители смогут получить повышенную на 

1,5 тысячи пенсию. Перерасчет будет проводиться авто-
матически.

Сейчас, чтобы получить 25-процентую надбавку от стра-
ховой пенсии, необходимо, во-первых, иметь не менее 30 лет 
стажа в сельском хозяйстве. В общей сложности в список входят 
более 500 профессий. Во-вторых, жить в сельской местности. 
И в-третьих, не работать.

Однако с 1 января 2022 года пенсионеры, которые имеют 
право на доплату за сельский стаж, при переезде в город уже не 
будут терять повышенную выплату, напомнили в Отделении 
ПФР по Алтайскому краю.

Сегодня в Алтайском крае свыше 34 тысяч пенсионеров полу-
чают сельскую надбавку. В 2021 году она составляла 1511,12 рубля 
в месяц.

Бьём рекорды
В текущем году площадь сданных в эксплуатацию квартир 

в Барнауле достигла 637,1 тыс. квадратных метров. Темп при-
роста составил 116,4% к аналогичному периоду прошлого года.

До этого самым успешным для строительства был 2015-й. 
Шесть лет назад построили 608,6 тысячи квадратных метров 
жилья. Сейчас этот рекорд побит, хотя до конца года по графику 
ввода планируется сдать еще шесть многоквартирников. 

По данным комитета по строительству, архитектуре и раз-
витию города Барнаула, в среднем на одного человека в городе 
сейчас приходится около 27 квадратных метров.

«Количество новых квартир в текущем году достигло 10 102, что 
на 924 больше, чем год назад», – отметили в ведомстве.

Татьяна ПЕРВОВА

Темнота  
больше не помеха

В селе Лебяжьем и поселке Черницк, которые находятся 
в городской черте Барнаула, построили две линии уличного 
освещения.

Так, в Черницке стало светло на важном пешеходном маршруте, 
по которому ученики идут в местную школу. Почти 60 фонарей 
расположили на улицах Пионерской, Школьной и Новостройка.

В селе Лебяжьем освещение появилось на улице Опытная 
Станция. На линии 2 километра разместили 90 светильников.

Для освещения использованы современные модели энер-
госберегающих фонарей, которые автоматически включаются 
и выключаются при смене дня и ночи.

Всё для детей
На обновление материально-технической базы барнауль-

ских школ потратили 76 миллионов рублей.
В мэрии города отметили, что современное образование 

невозможно без оборудованных предметных кабинетов. На-
пример, за год появилось 24 новых кабинета ОБЖ, что обошлось 
в 9,1 миллиона рублей.

Еще на 33,8 миллиона рублей приобрели лабораторное, 
интерактивное, компьютерное и библиотечное оборудование. 
Оставшиеся средства, порядка 33 миллионов, потрачены 
на новую мебель, спортивный инвентарь и оборудование, 
а также ремонт площадок, беговых дорожек, стадионов. 
Часть средств школы направили на оснащение пищеблоков 
и медкабинетов.

Не покупаем, а выращиваем
Оборот розничной торговли в Алтайском крае по итогам 

января – ноября достиг 349 млрд рублей, или 102,7% к уровню 
прошлого года.

По информации Алтайкрайстата, на продукты питания, 
включая напитки и табачные изделия, потрачено 48,2% от 
этой суммы, а оставшиеся 51,8% жители региона направили 
на покупку непродовольственных товаров. Розница формиро-
валась на 59% за счет крупных и средних организаций, субъ-
екты малого предпринимательства получили 39,4% выручки, 
а объемы продаж на рынках и ярмарках составили 1,6% от 
всего оборота.

Кроме того, на 12% увеличилась и выручка предприятий 
общественного питания. За отчетный период столовые, кафе 
и рестораны заработали 9,4 млрд рублей. В этой сфере доми-
нируют, наоборот, субъекты малого предпринимательства.

По итогам первого полугодия согласно РИА Рейтинг, Алтай-
ский край занял 70-е место по динамике розничной торговли. 
Аналогичные низкие показатели зарегистрированы во многих 
аграрных регионах России. Аналитики объяснили такую тен-
денцию невысокой степенью урбанизации – население актив-
но занимается огородничеством и садоводством и в меньшей 
степени зависит от покупки продовольствия.

Никита ИВАНОВ 

И в снег, и в дождь,  
и в Новый год

Праздники праздниками, а дороги чистить нужно. В мэ-
рии Барнаула составили график очистки улиц от снега по 
2 января.

В план включили 159 участков дорог краевого центра и приго-
родных территорий. Среди них – село Лебяжье, поселки Южный, 
Борзовая Заимка, Октябрьский, микрорайоны Новосиликат-
ный и Докучаево. Также очистят более 80 внутриквартальных 
проездов и подъездов к социально значимым объектам.

Посмотреть дату, время и место уборки снега можно на сайте 
barnaul.org.

Оксана ИСАКОВА

Поезд  
протаранил автобус

Правоохранители выясняют обстоятельства ДТП на же-
лезнодорожном переезде в Кулундинском районе с участием 
рейсового автобуса и товарного поезда.

Все произошло вечером 24 декабря около села Кротовка. 
36-летний водитель автобуса Барнаул – Яровое пересекал же-
лезнодорожный переезд на запрещающий сигнал и столкнулся 
с грузовым поездом.

В пресс-службе Западно-Сибирской железной дороги уточни-
ли, что машинист при этом применил экстренное торможение, 
но расстояние было слишком коротким.

Из пятнадцати человек, находившихся в автобусе, пятеро 
пострадавших доставлены в Кулундинскую ЦРБ. Трое из них 
были госпитализированы. Еще четыре человека попали в Слав-
городскую ЦРБ. Врачи оказали им амбулаторную помощь.

По информации регионального управления МВД, за два по-
следних года водитель автобуса трижды привлекался к адми-
нистративной ответственности. Он проезжал на запрещающий 
сигнал светофора, нарушал правила маневрирования и управлял 
транспортным средством не имея прав на это.

Ксения ШИРЯЕВА

  ПРОИЗВОДСТВО .

Встали с «Рассветом»

– Создание ТОСЭР очень важно 
для бизнес-среды города, – считает 
Бессмертный. – Заринск развивает-
ся: открывается все больше компа-
ний, создаются новые производства. 
Специальная экономическая зона 
задумывалась для решения про-
блемы с безработицей, но проекты 
настолько активно развивались, что 
сегодня специалистов уже не хватает. 
Нам необходимо двигаться по новым 
направлениям, но работать на соз-
данных производствах будет некому.

Предприниматель пояснил, что на 
учете в центре занятости Заринска 
стоят 160 человек. Для крупного биз-
неса этого мало. «Мы пытаемся при-
влекать работников из населенных 
пунктов. Но в Заринске не хватает жи-
лья. А построить многоквартирный 
дом самостоятельно мы не сможем», – 
подчеркнул Михаил Бессмертный.

Глава Заринска Виктор Азгалдян 
пояснил, что сейчас в городе не стро-
ятся жилые дома. Есть пустующее 
многоэтажное здание, но оно нахо-
дится в технической зоне, и поселить 
там людей нельзя.

– В городе имеются три участка, 
зарезервированные под строитель-
ство. Но застройщиков и инвесторов 
они не интересуют, – добавил глава 
моногорода.

Недоверие банков
Существенным препятствием 

для реализации инвестиционных 
проектов для резидентов ТОСЭР 
«Новоалтайск» оказались сложности 

в получении банковского кредитова-
ния. Об этом рассказали генеральный 
директор Новоалтайского маслосыр-
завода Сергей Газукин и представи-
тель компании «ЗМ Инжиниринг» 
Константин Денисенко.

– Мы выпускам 3D-принтеры, кото-
рые печатают формы для литья стали. 
Это уникальное производство. Такие 
станки позволяют предприятиям вы-
ходить на новый уровень, а зарубеж-
ные аналоги стоят в два или три раза 
дороже наших аппаратов, – рассказал 
Денисенко. – У нас молодая компания 
без богатой финансовой истории. Из-за 
этого кредитные организации не хо-
тят с нами работать. Их не интересуют 
заключенные контракты, перспек-

тивы, рентабельность. Играет роль 
лишь ранее полученная прибыль, 
а первые годы ее не было. В итоге такое 
непонимание не позволяет получать 
необходимое финансирование.

Сейчас предприятие параллель-
но изготавливает пять машин, две 

из которых уже проходят стадию 
пусконаладки. В 2022 году руковод-
ство компании планирует выйти 
на 400 миллионов прибыли. Этого 
удалось добиться без кредитных 
средств, хотя за ними неоднократ-
но обращались и даже заручились 

поддержкой власти. Банки раз за 
разом отказывали.

– Абсурд в том, что компания, 
имеющая прошлое, но не имеющая 
будущего, банкам интересна. А мо-
лодые и перспективные стартапы, 
даже с заключенными контрактами 
и входящие в ТОСЭР, – нет. Это, безус-
ловно, тормозит развитие новых про-
изводств. Поэтому есть просьба к ру-
ководству – замечать и реагировать 
на подобные ситуации, – обратился 
к чиновникам Константин Денисенко.

В ответ Дмитрий Демешин пору-
чил прокурору Алтайского края про-
вести проверки по всем озвученным 
обращениям, чтобы на различных 
уровнях искать пути решения на-
званных проблем.

– На совещаниях банки дают 
позитивную статистику, рассказы-
вая о моментах, когда они помогли. 
А некоторые проблемы, о которых 
говорят предприниматели, даже не 
озвучиваются. Неправильно, когда 
резидент имеет перспективы, но его 
тормозят наши же банки. Региональ-
ной прокуратуре нужно вызывать 
представителей финансовых органи-
заций и спрашивать с них о работе 
с молодыми компаниями. О результа-
тах таких проверок сообщайте лично 
мне. Подобная совместная работа 
позволит поднимать интересующие 
вопросы на уровне федерального пра-
вительства и системным примером 
показывать, что пока в отрасли не 
все так гладко, – резюмировал заме-
ститель Генпрокурора России.

Влад ГЕРАСИМОВ, 
 Андрей КАСПРИШИН  

(фото)

  НОВОСТИ .

  ПРИОРИТЕТЫ 

Не тормозить опережение

Мебельный цех оснащен современным оборудованием.

Евгений Козлов с наградой конкурса.В швейном цехе кипит работа.

Компания «ЗМ Инжиниринг» развивалась без  банковской поддержки.Новоалтайский маслосырзавод.

(Начало на 1 стр.)

СПРАВКА
Предприятие «Рассвет» образовано 6 апреля 1943 года как произ-
водственное подразделение Всероссийского общества слепых. Оно 
объединяет инвалидов разных категорий. Сегодня здесь трудятся 
40 человек.

«Неправильно, когда резидент имеет 
перспективы, но его тормозят наши же 
банки. Региональной прокуратуре нужно 
вызывать представителей финансовых 
организаций и спрашивать с них о работе 
с молодыми компаниями».
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Последние штрихи ремонта бассейна «Дельфин».

  ДОРОГА И МЫ .

«Дельфин» 
отправляют в плавание

– Сама встречаю машины 
из аэропорта, оцениваю со-
стояние малышей, смотрю 
датчики, которые фиксиру-
ют температурный режим 
во время транспортировки. 
Падежа сейчас практически 
нет, партнеры у нас надеж-
ные. Сразу взвешиваем птицу. 
Нормативный вес цыпленка 
– 45 граммов. В пути они те-
ряют без воды и еды около 
двух граммов. Рассаживаем 
молодь в «ясельки», где уже 
готовы для них еда, вода, соз-
даны комфортные условия. 
Птичницы круглосуточно 
с ними занимаются, приуча-
ют к кормушкам и поилкам, 
через каждые три-четыре часа 
проверяют у каждого цыплен-
ка зобик – попили ли, начали 
ли клевать корм. Это кропо-
тливый, ответственный и 
очень нелегкий труд.

И такой на каждом эта-
пе четырнадцатимесячной 
жизни птицы. Здесь важно 
все. Главный зоотехник лич-
но контролирует процессы 
выращивания молодняка, 
содержания взрослого по-
головья. Один из главных 
показателей качества ро-
дительского стада – его од-
нородность по весу. От него 
будут зависеть яйценоскость, 
валовое производство яйца, 
процент вывода из них цы-
плят. Несколько лет подряд 
Каменская птицефабрика по 
этим показателям в россий-
ской тройке лидеров. 

– Нужно, чтобы качество 
яиц наших ку р соответ -

ствова ло нормативам, – 
посвящает в особенности 
технологического процесса 
главный зоотехник. – А для 
этого надо правильно «вос-
питать» птицу. Кормить, 
чтобы не похудела и не на-
брала лишний вес, достигала 
максимального уровня про-
изводительности. Взрослая 
курица должна быть 4 ки-
лограмма, пет у х – более 
5 килограммов. Взвешиваем 
еженедельно каждую особь. 
Кого приходится на диету 
посадить, кого подкормить.

Не менее важно воспитать 
слаженный и ответственный 
трудовой коллектив, чтобы 

каждый сотрудник на своем 
участке стремился достичь 
нужного результата. Вален-
тина Головина очень требова-
тельна к качеству работы сво-
их подчиненных. Ее крепкий 
характер хорошо известен на 
фабрике. Не скрывает – иной 
раз и крутое словечко ввер-
нет. Но умеет быть и по-ма-
терински заботливой, вни-
мательной. За долгие годы 
работы научилась видеть 
и понимать людей. Она не 
устает повторять, что общий 
успех фабрики – прибыль 
в кошельках всех работни-
ков и заслуженные награды 
каждого в отдельности.

�����������
– Победа, в краевом тру-

довом соревновании, безус-
ловно, заслуга всего коллек-
тива, – отмечает директор 
предприятия. – У нас пре-
красные специалисты, от-
ветственные работники. 
Всего на фабрике сегодня 

310 сотрудников. Каждый 
вносит свой вклад в дости-
жения предприятия. И мы 
это ценим, стимулируем труд, 
передовиков поощряем. На 
таких людях, как Валенти-
на Головина, держится весь 
производственный процесс. 
Она душой болеет за общее 
дело, за общий результат, а 
это дорогого стоит.

Сама Валентина Дмитриевна 
всерьез задумалась о заслужен-
ном отдыхе. В этом году отме-
тила почтенный для работа-
ющего пенсионера юбилей и 
решила – пора пожить для себя 
и родных. Несколько лет назад 
потеряла любимого мужа, не-
давно тяжело перенесла ковид, 
накопилась усталость.

У Головиных два сына и два 
внука. Младший Дмитрий по-
шел по стопам мамы и папы, он 
главный инженер птицефабри-
ки. Старший внук Владислав 
– студент Алтайского аграр-
ного университета, будущий 
ветврач.

– Мне скучно без новых зна-
ний, я всю жизнь чему-то учусь 
и делюсь опытом, – признается 
наша героиня. – Сейчас готовлю 
себе смену. На предприятии 
три достойнейших зоотехника, 
надеюсь, справятся.

Наталья ИСАЕВА 
(фото автора)

А яичко-то непростое!
  ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ .

ФАКТ
Одновременно 

в «Дельфине» те-
перь смогут пла-
вать до 50 человек.

Как поедем через 
Новый рынок?
Организовать дорожное движение таким образом, 
чтобы ремонт путепровода в районе Нового рынка 
прошел незаметно, не получится. Поэтому власти 
краевой столицы надеются, что часть горожан 
откажется от личных автомобилей.

Д л я  о б щ е с т в е н н о г о 
транспорта предложили сде-
лать выделенные полосы сразу 
на трех участках с наибольшим 
трафиком:

– на проспекте Ленина, от 
улицы Партизанской до пло-
щади Октября;

– на проспекте Калинина, 
от площади Октября до улицы 
Аносова;

– на улице Аносова, в направ-
лении от проспекта Ленина до 
проспекта Калинина.

Кроме того, для приоритет-
ного движения на указанных 
участках определят места, где 
ограничат стоянку и парковку 
личных автомобилей.

Какие изменения затронут 
электротранспорт Барнаула:

– на улице Челюскинцев, 
которая теперь станет глав-
ной трамвайной веткой горо-
да, планируется обособление 
рельсовых путей;

– трамвайный маршрут № 1 
станет самым коротким. Возле 
Нового рынка вагоны развер-
нутся и отравятся обратно на 
площадь Свободы;

– трамвай № 3 перестанет 
заезжать в поселок Восточный 
и будет курсировать по кольцу: 
проспект Космонавтов – про-
спект Калинина – улица Севе-
ро-Западная;

– трамвайный маршрут № 7 
«переедет» с Красноармейского 
проспекта на улицу Челюскин-
цев. Предполагаемый марш-
рут: депо № 3 – улица Попова 
– улица Антона Петрова – ули-
ца Челюскинцев и дальше по 
старому маршруту до Кордона;

– трамвайный маршрут 
№ 4 временно закроют;

– трамваи № 2, 5, 9 и 10 оста-
нутся без изменений;

– сеть троллейбусных марш-
рутов, которые проходят через 
путепровод, будут курсировать 
только до Дома быта – доехать 
на «рогатых» до привокзаль-
ной части города больше не 
получится.

Изменится и схема дви-
жения автобусов. Транспорт 
предлагается распределить 
в прямом и обратном направле-
ниях от проспекта Ленина по 
проспекту Калинина, улицы 
Аносова и далее по существую-
щим маршрутам. Помимо этого 
рассмотрят вопрос дополни-
тельного транспортного сооб-
щения с поселком Восточным, 
а также на проспекте Ленина 
от речного вокзала до площади 
Октября, где перестанут курси-
ровать троллейбусы.

В настоящее время разраба-
тывается проектно-сметная 
документация для строитель-
ства пешеходного перехода 
через железную дорогу от 
остановки «Новый рынок» до 
«Дома быта». Дополнительно 
обустроят и тротуар до про-
спекта Ленина.

На совещании в мэрии под-
черкнули, что это только набро-
ски. По словам главы Барнаула 
Вячеслава Франка, в ближай-
шее время особое внимание 
уделят беспрепятственному 
движению экстренных служб, в 
первую очередь машин скорой 
помощи. Также власти обсудят 
возможность ограничения дви-
жения грузовых автомобилей 
в дневное время на основных 
магистралях города.

Никита ИВАНОВ
Извещение

Лямкин Дмитрий Геннадьевич на основании Федерального за-
кона от 14.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйствен-
ного назначения» извещает собственников земельного участка из 
земель сельскохозяйственного назначения с кадастровым номером 
22:01:000000:236, местоположение которого установлено относи-
тельно ориентира, расположенного за пределами участка. Ориен-
тир – поселок. Участок находится примерно в 1 км по направлению 
на запад от ориентира. Почтовый адрес ориентира: Российская Фе-
дерация, Алтайский край, Алейский район, п. Мамонтовский,  
о проведении общего собрания собственников земельного участка. 
Собрание состоится 9 февраля 2022 года в 10.00 по адресу: Алтай-
ский край, г. Барнаул, ул. Молодёжная, д. 115, каб. 12.

Повестка собрания:
Выборы председателя, секретаря и членов счетной комиссии 

собрания.
Выборы уполномоченного лица, имеющего право действовать 

без доверенности от имени участников долевой собственности.
Утверждение полномочий уполномоченного лица.
Ознакомиться с документами, вынесенными на обсуждение 

общего собрания, можно в административном здании по адресу: 
Алтайский край, г. Барнаул, ул. Молодёжная, д. 115, каб. 12, в срок 
до 8 февраля 2022 г.

Для регистрации и участия в собрании необходимо иметь при 
себе документы, удостоверяющие личность, и документы, удосто-
веряющие право на земельную долю.

Извещение
Лямкин Дмитрий Геннадьевич на основании Федерального за-

кона от 14.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйствен-
ного назначения» извещает собственников земельного участка 
из земель сельскохозяйственного назначения с кадастровым но-
мером 22:01:000000:268, местоположение которого установлено 
относительно ориентира, расположенного за пределами участка. 
Ориентир – поселок. Участок находится примерно в 2,5 км по на-
правлению на северо-запад от ориентира. Почтовый адрес ориен-
тира: Российская Федерация, Алтайский край, Алейский район, 
п. Мамонтовский, о проведении общего собрания собственников 
земельного участка. Собрание состоится 10 февраля 2022 года  
в 10.00 по адресу: Алтайский край, г. Барнаул, ул. Молодёжная, 
д. 115, каб. 12.

Повестка собрания:
Выборы председателя, секретаря и членов счетной комиссии 

собрания.
Выборы уполномоченного лица, имеющего право действовать 

без доверенности от имени участников долевой собственности.
Утверждение полномочий уполномоченного лица.
Ознакомиться с документами, вынесенными на обсуждение 

общего собрания, можно в административном здании по адре-
су: Алтайский край, г. Барнаул, ул. Молодёжная, д. 115, каб. 12,  
в срок до 8 февраля 2022 г.

Для регистрации и участия в собрании необходимо иметь при 
себе документы, удостоверяющие личность, и документы, удосто-
веряющие право на земельную долю.

Извещение о проведении общего собрания собственников 
земельных долей

В соответствии со статьями 14, 14.1 Федерального закона от 
24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного 
назначения» участник долевой собственности Семин Владимир 
Александрович сообщает о проведении общего собрания участ-
ников общей долевой собственности на земельный участок из зе-
мель сельскохозяйственного назначения с кадастровым номером 
22:42:130201:279, находящийся по адресу: Советский район, сель-
совет МО Коловский, рабочие участки 25, 26, 27, 28, 31, 32, 33, 38, 
39, 40, 42, 43, 44, 58, 59, 60, 61, 63, 65 площадью 10 087 628 +/– 115309 
кв. м, со следующей повесткой дня:

1. Избрание лиц, подписывающих протокол собрания, и уве-
домление администрации муниципального образования о ре-
зультатах собрания (председатель собрания, секретарь собрания).

2. Избрание лиц, осуществляющих подсчет голосов.
3. Внесение изменений в договор аренды земельного участка с 

кадастровым номером 22:42:130201:279 в соответствии с п. 5.1 до-
говора аренды от 18 октября 2016 года (проект новой редакции с 
изменениями договора аренды прилагается), заключенного на 
основании решения общего собрания собственников земельных 
долей от 18.01.2016.

4. Избрание лица, уполномоченного от имени участников доле-
вой собственности без доверенности действовать при обращении 
с заявлениями о проведении государственного кадастрового уче-
та и (или) государственной регистрации прав на недвижимое иму-
щество в отношении земельного участка, находящегося в долевой 
собственности, а также заключать договоры аренды данного зе-
мельного участка, действовать при регистрации вносимых изме-
нений и иных регистрационных действий в отношении земель-
ного участка, в том числе об объеме и сроках таких полномочий.

По всем вопросам подготовки и проведения, а также для озна-
комления с материалами, связанными с проведением общего со-
брания участников общей долевой собственности, обращаться 
по адресу: Алтайский край, Советский район, с. Колово, ул. Цен-
тральная, д. 9, тел.: 8-903-948-9804, 8-951-346-8737.

Для регистрации участия в собрании общей долевой собственности 
при себе необходимо иметь: паспорт, подлинник документов, удосто-
веряющих право общей долевой собственности на земельную долю 
(свидетельство о праве, выписка из ЕГРН), представителям – подлин-
ник доверенности, подтверждающей полномочия представителя.

Собрание участников долевой собственности состоится 11 (один-
надцатого) февраля 2022 года в 11.00 в здании, расположенном по 
адресу: Алтайский край, Советский район, с. Колово, ул. Школь-
ная, д. 11. Время начала регистрации участников собрания 10 ча-
сов 00 минут.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

  СИТУАЦИЯ .

Совсем скоро дети 
бийской спортивной 
школы «Дельфин» 
вновь вернутся в род-
ные стены.

Несколько лет назад во вре-
мя тренировки юных плов-
цов неожиданно обвалилась 
часть перекрытия над бассей-
ном, но, к счастью, никто не 
пострадал. Спорткомплекс 
городские власти закрыли 
и оперативно приступили 
к ремонту. Однако никто не 
мог на тот момент подумать, 
что слово «оперативность» – 
это не про данную ситуацию.

В общем, получилось так, 
что после ремонта кровли со-
трудники вновь начали за-
полнять чашу и неожиданно 
в ней выявились течи.

– Мы были вынуждены 
остановиться, сделать проек-
тно-сметную документацию 
и приступить непосредствен-
но к ремонту бассейна. Попут-
но посмотрели состояние 
инженерного оборудования 
и приняли решение: если уж 

ремонтировать, то все! – гово-
рит глава Бийска Александр 
Студеникин.

В ходе ремонта чаша бас-
сейна выросла до стандарт-
ных 25 метров. На весь ком-
плекс работ понадобилось 
33 млн рублей. Эти деньги 
нашлись благодаря бюдже-
ту города и значительной 

поддержке Правительства 
Алтайского края.

И вот на днях пришла ин-
формация, что «Дельфин» на-
чали мыть, то есть клинин-
говая компания оттирает 
грязные следы, оставшиеся 
после ремонта. Затем прой-
дут последние проверки раз-

личных контролирующих 
инстанций – и «Дельфин» 
уже в начале года распахнет 
свои двери для многочислен-
ных учащихся и желающих 
поплавать.

�� ����� 
�� ��������?

– Педагогический состав 
у нас сохранился благода-
ря тому, что после аварии 
мы переехали в СК «Заря». 
Спортивная школа про-
должала работать. Дети 
устанавливали рекорды, 
получали медали, пред-
ставляли достойно наш 
город на различных уров-
нях, – поделилась радостью 
директор спортшколы 
«Дельфин» Татьяна Саль-
дюн. – Сейчас мы уже го-
товим расписание занятий 
в родных стенах.

По ее словам, часть де-
тей всегда тренировалась 
в спортивном комплексе 
«Заря», потом у что там 
все - та к и 50 -мет ровы й 

бассейн и спортсмены 
высокого к ласса долж-
ны работать на так на-
зываемой длинной воде. 
В обновленном же «Дель-
фине» будут заниматься те 
детки, которым по феде-
ральным образовательным 
стандартам положено зани-
маться в 25-метровой чаше, 
то есть младшие группы.

– Конечно, у нас большая 
радость – бассейн стал стан-
дартным, это поможет бо-
лее качественно проводить 
тренировки и, конечно, 
соревнования. Пусть для 
начала они будут неболь-
шого уровня, например 
первенство города, но у нас 
все впереди, – улыбнулась 
Татьяна Сальдюн. – Педа-
гогический состав готов, 
и все с нетерпением ждут 
открытия. Как говорится, 
хочется домой.

В общем, вперед, «дель-
финята», к новым победам 
и горизонтам!

Павел СИДОРЕНКО 
(фото автора)

Виноват 
терминал или водитель?

Жительница Барнаула пожаловалась на грубость води-
теля маршрутки № 80.

По ее словам, 26 декабря водитель устроил гонки на отрезке 
от остановки «Ул. Пушкина» до Нагорного парка. Но на этом все 
не закончилось.

Женщина хотела оплатить проезд транспортной картой. 
По словам жительницы Барнаула, карта работала и на ней 
были деньги. Но терминал по какой-то причине не среаги-
ровал. Поэтому она попросила перезагрузить устройство. 
Водитель начал торопить женщину рассчитаться, затем 
повышать на пассажирку голос и утверждать, что она сама 
разрезала карту. Более того, он закрыл дверь и попытался 
уехать не высадив ее.

На кадрах видео, которые женщина опубликовала в соцсети 
«ВКонтакте», действительно видно, что терминал по какой-то 
причине не среагировал на ее карту.

К диалогу женщины и водителя подключились и другие 
пассажиры автобуса. Они тоже начали подгонять женщину 
рассчитаться, потому что автобус стоял уже продолжительное 
время.

В итоге пассажирка рассчиталась наличкой. По ее словам, 
на злополучной карте оказался надлом. Хотя она все равно 
намерена жаловаться на грубость и быструю езду водителя. 
Но в чью пользу рассудят конфликт?

QR раздора
На входе в барнаульский ТЦ произошла потасовка между 

охранником и доставщиком еды из-за просьбы показать 
QR-код.

Доставщик еды якобы ответил, что его у него нет. И про-
должил путь, несмотря на запрет посещения. Охранник 
попытался его остановить, но доставщик ударил мужчину.

Завязалась драка. Разнять мужчин поспешил другой 
охранник. После этого приехал наряд Росгвардии. Сило-
вики поставили точку в конфликте, забрав доставщика 
еды с собой.

В соцсетях развернулась дискуссия. Одни встали на сто-
рону охранника, аргументируя тем, что он выполнял свою 
работу. Но нашлись среди комментаторов и антиваксеры, 
которые обвинили в конфликте даже не охранника, а си-
стему QR-кодов.

Так или иначе, запрет на вход в ТЦ Барнаула без QR-кода, 
свежего ПЦР-теста или справки о медотводе действует на тер-
ритории региона. И выполнять требования нужно всем.

Оксана ИСАКОВА

(Начало на 1 стр.)

СПРАВКА
Каменская птицефабрика в этом году произ-

вела более 26,5 млн инкубационных яиц. Яйце-
носкость несушки в среднем 284 яйца. Взрослое 
поголовье – 103 тысячи, молодняка – 69 тысяч.

Производство 
растёт

По итогам 11 месяцев 
индекс промышленного 
производства Алтайского 
края составил 101,5%.

В крае выросло произ-
водство неметаллической 
минеральной продукции 
(113,3%), изготовление ре-
зиновых и пластмассовых 
изделий (105,8%). Также уве-
личивается производство 
бумаги и бумажных изде-
лий (110,4%), производство 
электрического оборудова-
ния (106,7%), сельхозмашин 
(109,8%).

В то же время некото-
рые сферы переживают 
временный кризис. На-
пример, снизились объе-
мы добытых полезных ис-
копаемых. Уменьшились 
и темпы роста металлур-
гического производства 
и производства готовых 
металлических изделий. 
Прежде всего это связано 
с ростом цен на металл. 
К слову, такая ситуация 
наблюдается на всем рос-
сийском рынке.

В пресс-службе Мини-
стерства промышленности 
и энергетики напоминают: 
несмотря на то, что Алтай-
ский край вносит неболь-
шой вклад в общий объем 
промышленного производ-
ства страны, регион оста-
ется в лидерах по изготов-
лению некоторых товаров. 
Например, в России только 
предприятия Алтайского 
края производят авиаши-
ны. Также в регионе выпу-
скается четверть грузовых 
вагонов страны.

Оксана ИСАКОВА

  КРАТКО .

  БЫВАЕТ ЖЕ .

Конечный результат – инкубационные яйца.
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Каменский с олимпийским серебром.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

Прощаемся 
в лидерах

Хоккеисты барнаульского «Дина-
мо-Алтай» выиграли все четыре встре-
чи домашней серии с «Чебоксарами» 
и закончили 2021 год на первом месте 
в турнирной таблице первенства ВХЛ-Б.

20, 21, 23 и 24 декабря на льду «Титов 
Арены» проходили последние хоккейные 
матчи в уходящем году. И надо признать, 
что подопечные Владислава Хромых сде-
лали отличный предновогодний подарок 
своим болельщикам. В каждой игре хо-
зяева превосходили крепких визави по 
всем параметрам, начиная от владения 
шайбой и заканчивая количеством соз-
данных моментов у чужих ворот. В итоге 
динамовцы в трех первых матчах обы-
грали чувашский коллектив с разницей 
минимум в две шайбы: 4:1, 3:1, 5:2. А в 
заключительной игре барнаульцы про-
сто разгромили соперника – 8:0. Теперь 
«Динамо-Алтай» уверенно закрепился на 
первой строчке в таблице регулярного 
чемпионата с активом 36 очков.

Стабильный 
результат

Алтайская сноубордистка Мария 
Травничева вновь выиграла медаль 
на этапе Кубка России в дисциплине 
«Параллельный слалом».

Напомним, неделю назад на четвер-
том этапе в Башкирии наша землячка 
взяла серебро в этой программе. А 23 
декабря на горе Туманной в Кемеровской 
области, где проходил уже пятый по 
счету этап Кубка России, Травничева 
снова оказалась на пьедестале всерос-
сийских соревнований: на этот раз она 
стала третьей в параллельном слаломе.

О нём говорили все
Барнаульский футболист Александр 

Соболев вошел в десятку самых упо-
минаемых российских спортсменов 
в СМИ за 2021 год.

Данный список опубликовала анали-
тическая компания «Медиалогия», кото-
рая производила расчет по количеству 
сообщений в средствах массовой инфор-
мации. В итоге на первом месте оказался 
нападающий питерского «Зенита» Артём 
Дзюба, который упоминался в 105 834 со-
общениях. Второе место занял бывший 
чемпион UFC в легком весе Хабиб Нурма-
гомедов (63 807 упоминаний), а первую 
тройку замкнул теннисист, чемпион US 
Open Даниил Медведев (62 261). В десят-
ку самых упоминаемых также вошел 
и наш земляк, нападающий московского 
«Спартака» Александр Соболев (42 542), 
разместившийся на седьмой позиции.

Эффектное
завершение

Алтайская дзюдоистка Дарья Храмой-
кина выиграла Кубок России, который 
проходил в Грозном с 20 по 21 декабря.

Во всероссийском турнире принимали 
участие 367 спортсменов из 50 регионов 
России. Воспитанница барнаульской 
СШОР «Олимпия» фантастически вы-
ступила в 70-килограммовой категории: 
Храмойкина провела на турнире четыре 
встречи. Три поединка она закончила 
приемом «вазари», а один (полуфиналь-
ный) – «иппоном».

Так Дарья завершила лучший в своей 
карьере сезон: в него уместились дебют 
на взрослом чемпионате страны, победы 
на первенстве России до 23 лет и I Играх 
стран СНГ, бронза Кубка Европы, а так-
же серебро первенства Европы. Теперь 
к этому списку добавилось и золото 
Кубка России.

Отбор начался
Биатлонисты Алтайского края успеш-

но проводят первые этапы отборочных 
турниров среди юниоров и юношей.

Екатерина Копорулина (в спринте) 
и Александр Мозговой (в «индивидуалке») 
выиграли серебряные медали Всероссий-
ских соревнований памяти заслуженного 
тренера России Памира Ямалеева среди 
юношей 17–18 лет, которые состоялись 
в Уфе с 21 по 24 декабря. Эти состязания 
были отборочными на первенство мира 
по биатлону 2022 года.

А на первенстве России по биатлону 
среди юниоров до 21 года, которое про-
ходит в городе Чайковском Пермского 
края, второе место в индивидуальной 
гонке выиграла еще одна наша земляч-
ка, Анастасия Гришина. Отметим, что 
Анастасия единственная среди всех 
участниц старта прошла дистанцию 
без промахов. По итогам российского 
первенства Гришина отобралась на 
континентальные старты.

  ИТОГИ ГОДА .

2021 год получился крайне 
событийным для региона 
в спортивном плане: в нем 
уместились сложно спле-
тенные драмы, множе-
ство личных и командных 
дебютов, победы на самом 
высоком уровне, а также 
грандиозные спортивные 
мероприятия, впервые 
прошедшие на алтайской 
земле. Давайте вместе 
вспомним самые яркие 
и важные спортивные мо-
менты уходящего года.

Т���̈����  �����
Начался 2021-й с двух крайне 

неприятных и даже шокирующих 
событий. Во-первых, в спортив-
ном клубе по стрельбе из лука 
произошла коммунальная авария, 
в результате которой была затоп-
лена и испорчена большая часть 
спортивного дорогостоящего 
инвентаря лучников. Во-вторых, 
один из сильнейших барьеристов 
планеты барнаулец Сергей Шу-
бенков сдал якобы положитель-
ный допинг-тест с минимальным 
наличием фуросемида. Вопрос 
участия Шубенкова в Олимпиаде 
тогда повис на волоске, но к этому 
мы вернемся чуть позже.

П�������� �����������
Куда веселее пошли дела 

в феврале. ХК «Динамо-Алтай» 
впервые в истории выиграл ре-
гулярный чемпионат первенства 
ВХЛ-Б. Правда, тот красивый се-
зон закончился весьма спорно и 
грустно уже в розыгрыше Кубка 
Федерации, где динамовцы в по-
луфинальной серии уступили мо-
дернизированным «Красноярским 
Рысям», в составе которых была 
дозаявлена целая обойма игроков 
красноярского «Сокола» из диви-
зиона статусом выше. В неравной 
борьбе барнаульцы проиграли 
в шестиматчевой серии (2:4). Бо-

лельщики еще долго будут пом-
нить автобус гостевой команды 
с кричащей эмблемой «Сокола».

Относительный успех хокке-
истов в «регулярке» повторили 
и баскетболисты «Барнаула», кото-
рые первый раз в истории выигра-
ли второй дивизион Суперлиги, 
обыграв в финале «Чебоксарских 
Ястребов» по сумме двух встреч. 
Только история «горожан» про-
двинулась дальше, и уже осенью 
они уверенно дебютировали 
в следующем баскетбольном эше-
лоне страны, Суперлиге-1, где по 
сей день занимают место в топ-8 
и считаются главным открытием 
сезона.

Н���� ���������
А барнаульский мини-футболь-

ный клуб «АлтПолитех» в 2021 году 
вообще дебютировал на професси-
ональном уровне. Команда «студен-
тов» серьезно укомплектовалась 
и теперь пробует свои силы на уров-
не второго по статусу мини-фут-
больного дивизиона России, в Выс-
шей лиге, а также поучаствовала 
в Кубке страны, где встретилась 
с легендарной КПРФ из Москвы.

К слову о кубках, большой празд-
ник в текущем сезоне устроили для 
своих болельщиков и футболисты 
«Динамо» из Барнаула, которые так-
же впервые пробились в элитный 
групповой раунд Кубка России и 
привезли в краевую столицу ко-
манды из ФНЛ и РПЛ.

Однако в уходящем году с «Ди-
намо» была связана и громкая 
история негативного характера, 
которая началась еще в 2020 году, 
но получила свое развитие только 
в апреле 2021-го: из-за игр в тота-
лизаторе санкциям в виде запре-
та на осуществление футбольной 
деятельности сроком на один год 
(шесть месяцев реального наказа-
ния и шесть – условно) подверглись 
три футболиста, а еще двое получи-
ли условный запрет на год.

И это еще не все, что касается 
важных футбольных событий. 
В начале мая Александр Ерохин 

стал трехкратным чемпионом Рос-
сии в составе «Зенита». Не менее 
выдающийся год провел его тезка 
и земляк, нападающий московско-
го «Спартака» Александр Соболев: 
он впервые выиграл серебряные 
медали чемпионата страны – за-
тем в июне дебютировал на Евро 
(кстати, Ерохин тоже сыграл за 
сборную на континентальном 
турнире), а осенью провел первые 
еврокубковые матчи в карьере 
и стал лучшим бомбардиром 
«Спартака» на групповой стадии 
Лиги Европы (5 голов в 5 матчах).

Г���������� 
�����������

В 2021 году Алтайский край 
впервые принял несколько гран-
диозных спортивных событий. 
И если юниорское первенство Рос-
сии по боксу в мае прошло как-то 

более спокойно в плане информа-
ционного шума, то летом Барнаул 
и близлежащее село Рассказиха ста-
ли центрами мирового внимания. 
Так, на гребном канале впервые со-
стоялся этап Кубка мира по гребле 
на байдарках и каноэ, причем клю-
чевой для отбора на Олимпийские 
игры в Токио. А Рассказиха и вовсе 
приняла два этапа единственной 
в мире трансконтинентальной гон-
ки ралли «Шелковый путь». Кара-
вай и гармонь очень приглянулись 
пилотам из Польши и Франции, 
ну а жители села были в полном 
восторге от легендарных моделей 
«КамАЗ Мастерс».

С���������, 
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Таких в 2021 году было много. 
Например, 16-летний пловец Ни-
кита Черноусов впервые в исто-
рии нашего региона выиграл 
серебро юниорского первенства 
Европы, которое проходило 
в июле в Риме. 13-летняя Кароли-
на Городилова стала первой в крае 
победительницей первенства 
мира по смешанным единобор-
ствам ММА, прошедшего в бол-
гарской Софии. В сентябре алтай-
ская каноистка Ирина Андреева 
в паре с Иваном Штылем стала 
первой в истории чемпионкой 
мира в дисциплине смешанных 
пар в каноэ-двойках на 200-ме-
тровой дистанции в Копенгагене. 
Также в крае появился первый 
гроссмейстер: им стал воспитан-
ник алтайской школы шахмат 

Алексей Сорокин, проживающий 
уже несколько лет в Техасе, ко-
торый выполнил третью норму 
гроссмейстерского балла.

А барнаулец Ярослав Ладыгин 
не просто переписал историю, 
а написал ее с чистого листа: наш 
земляк дважды стал чемпионом 
мира по новому виду спорта –
 абсолютному реальному бою.

В����� ������
В начале сентября 20-летний Сер-

гей Найдин из Барнаула впервые 
выступил на взрослом чемпионате 
мира по спортивной гимнастике 

в Японии. И пусть воспитанник 
барнаульской СШОР Сергея Хоро-
хордина остался без медалей, зато 
показал весьма приличные для 
дебютанта результаты. Например, 
в упражнении на коне барнауль-
ский спортсмен выглядел практиче-
ски безупречно и остановился всего 
в трех десятых балла от финала –
с оценкой 14.533 он стал двенадца-
тым. Кстати, на коне Сергей показал 
лучший результат среди россиян.

А заринский биатлонист Даниил 
Серохвостов в этом сезоне впервые 
соревнуется на равных с лучшими 
спортсменами планеты в рамках 
этапов Кубка мира по биатлону. 
За быстрый ход и неуступчивый 
характер главный биатлонный 
комментатор страны Дмитрий 
Губерниев уже наградил Серохво-
стова прозвищем Данила-мастер. 
А уроженец Заринска и правда был 
очень даже неплох: так, в дебютной 
индивидуальной гонке преследова-
ния на Кубке мира он финишировал 
14-м (второй результат среди всех 
участвующих россиян), а затем по-
мог национальной сборной два раза 
подняться на бронзовый пьедестал 
по итогам эстафетных стартов.
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Цен т ра льным собы т ием 

2021-го, конечно же, ста ли 
Олимпийские игры в Токио, 
перенесен н ые с п рош лого 
года. Вдвойне радостно, что 
в столице Японии наши спортсме-
ны не остались в тени: бийский 
стрелок Сергей Каменский хоть и 
начал турнир с осечки в коронной 
для себя стрельбе из пневматиче-
ской винтовки с 10 метров, однако 
затем исправился в микст-турни-
ре в этом же упражнении с Юлей 
Каримовой (бронза), а еще через 
несколько дней выиграл второе 
место в стрельбе из малокалибер-
ной винтовки с трех положений.

На Олимпиаде потрясающим 
образом дебютировал и воспитан-
ник бийского спортклуба «Зелёный 
клин» Ильяс Куркаев, который 
в составе волейбольной сборной 

страны завоевал серебро турнира. 
Хотя в драматичном финале с Фран-
цией было близко и золото.

А вот Сергей Шубенков, кото-
рый преодолел по пути до Токио 
и политические барьеры в виде лож-
ных допинг-обвинений, и травму, 
все-таки не принял участия в Играх. 
Один из лучших барьеристов мира 
получил рецидив травмы ахилла 
прямо на разминке перед квали-
фикационным стартом и снялся 
с соревнований. Это было больно 
во всех смыслах.

Олимпиада прошла, но уже через 
две недели в столице Японии вновь 
забурлила олимпийская жизнь, 
только с приставкой «пара». На 
сей раз в Токио состоялась также 
перенесенная с прошлого года Па-
ралимпиада. И одним из главных ее 
героев, без сомнений, стал бийский 
пловец Роман Жданов, который за 
шесть стартов завоевал пять меда-
лей (три золотые и две бронзовые), 
а также обновил три мировых ре-
корда! Неудивительно, что именно 
Жданову доверили нести флаг стра-
ны на церемонии закрытия Игр.

Но перед этим в паралимпий-
ской программе успели отличиться 
еще несколько наших земляков: 
например, в день своего 30-летия 
уроженец Бийска Антон Куля-
тин выиграл забег на дистанции 
1500 метров, еще один слабовидя-
щий алтайский легкоатлет Алек-
сандр Костин в паре с гидом Юрием 
Клопцовым финишировал третьим 
в 5000-метровом старте, а пловец 
Егор Ефросинин стал серебряным 
призером по итогам заплыва на сто-
метровке брассом.

Разумеется, в эту «галерею памя-
ти» вошли далеко не все значимые 
события, случившиеся с алтайским 
спортом в 2021 году. Но важно, что 
в уходящем году при всех внешних 
трудностях произошло множество 
позитивных историй и свершений. 
Посмотрим, как эстафету примет 
2022-й.
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